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Wednesday 22nd May,2002 العدد10828 الاربعاء 10 ,ربيع الاول 1423 أول صحيفة سعودية تصدرعلى شبكة الانترنت     

 

مثمناً توجیه سمو ولي العهد الترشید في استهلاك الماء والكهرباء ...البواردي ل«الجزیرة:

«350» ألف متر مكعب من المیاه نصیب الریاض من مشروع «الحنى»

* كتب عبدالرحمن المصیبیح:
ثمّن مدیر عام مصلحة المیاه والصرف الصحي بمنطقة الریاض المھندس خالد البواردي التوجیھ الكریم من صاحب السمو
الملكي الأمیر عبدالله بن عبدالعزیز ولي العھد ونائب رئیس مجلس الوزراء ورئیس الحرس الوطني والمتمثل في ترشید
استھلاك المیاه والكھرباء، وتأكید سموه حفظھ الله على اھمیة ھذه الثروة والمحافظة علیھا، والذي جاء خلال ترؤس سموه

أمس اجتماع مجلس الوزراء.
واعتبر المھندس البواردي ھذا التوجیھ الكریم دلیلاً صادقاً على اھمیة تقدیر ھذه الثروات الغالیة والمحافظة علیھا لیستفید منھا

الجمیع.
جاء ذلك في حدیث شامل ادلى بھ ل«الجزیرة» المھندس خالد البواردي تناول خلالھ توجھ الدولة حفظھا الله نحو توفیر كمیات

المیاه لكافة مناطق المملكة.
وقال البواردي ان منطقة الریاض كان لھ نصیب وافر من ھذا الاھتمام حیث ان ھناك مشاریع جدیدة سوف توفر كمیات المیاه،
وعلق المھندس البواردي آمالاً كبیرة على مشروع «الحسن» وقال انھ بتنفیذه سوف یوفر حوالي «350» ألف متر مكعب من
المیاه وقال المھندس البواردي ان مصادر المیاه التي تزود مدینة الریاض تتوفیر من میاه التحلیة بنسبة 60% ومن میاه الآبار

بنسبة %40.
وأكد المھندس البواردي في حدیثھ اھتمام المصلحة وبتوجیھ من سمو الأمیر سلمان وسمو نائبھ، معالجة مشكلة الروائح جنوب
الریاض، وقال اننا قطعنا شوطاً كبیراً في القضاء علیھا وھي والحمد� تختفي تدریجیاً ولكن الامر یتطلب الوقت الكافي وھناك

امور اخرى تناولھا البواردي في ھذا الحدیث.
* الجزیرة .. خلال فصل الصیف یزداد استھلاك المیاه ماذا أعدت المصلحة لذلك؟.

م البواردي: في الواقع أنھ بتوجیھات من صاحب السمو الملكي الأمیر سلمان بن عبد العزیز أمیر منطقة الریاض وسمو نائبھ
صاحب السمو الملكي الأمیر سطام بن عبدالعزیز فإننا نحرص كل الحرص على توفیر المیاه ھذه الثروة الثمینة.

ومع بدایة صیف ھذا العام وفي كل عام أیضا یزداد استھلاك المیاه في مدینة الریاض، وفي ھذا العام ارتفع الاستھلاك إلى أن
وصل خلال الأسبوع الماضي حوالي ملیون وثلاثمائة وأربعین ألف متر مكعب وبالتحدید یوم الخمیس الماضي.

والحمد � أصبحت مصادر المیاه المتاحة كبیرة في مدینة الریاض ولوحظت الزیادة عن العام الماضي حیث إن المؤسسة العامة
للتحلیة استطاعت أن ترفع الكمیة التي تضخ لمدینة الریاض من حوالي «720» ألف متر مكعب إلى أكثر من «830» ألف متر

مكعب یومیا مما أتاح مائة ألف متر إضافیة للمدینة.
كذلك المصلحة كانت تقوم خلال العامین الماضیین بحفر العدید من الآبار البدیلة عن الآبار المتوقفة واستطاعت خلال العام
الماضي في الفترة بعد صیف العام الماضي زیادة الكمیة المتاحة بحوالي 50 ألف متر مكعب إضافیة وھذا یعني توفر حوالي

150 ألف متر مكعب إضافیة للمدینة خلال صیف ھذا العام و� الحمد.
وخلال رصد المصلحة یلاحظ أن وضع المدینة مقبول حیث إن العادة في مثل ھذا الوقت تكون العدید من الشكاوي من نقص

المیاه، أما في ھذا العام فإ الوضع مستقر ونأمل أن یستمر على ھذا المنوال خلال فترة الصیف ان شاء الله.
مشروع الحنى

* الجزیرة: ما ھو المشروع الذي سوف یسھم في توفر كمیات المیاه؟.
م.البواردي: حقیقة إضافة إلى المشاریع التي تنفذھا المصلحة فإن وزارة الزراعة والمیاه بصفتھا المسؤولة عن توفر مصادر
المیاه فإنھا ستقوم بتنفیذ مشروع میاه الحنى وسیوفر ھذا المشروع حوالي 350 ألف متر مكعب یومیا وأتوقع أن تبدأ خدمات

ھذا المصدر المھم خلال السنتین أو الثلاث سنوات القادمة بإذن الله.
توسعة محطة الصرف الصحي في البویب

* الجزیرة: نود تسلیط الضوء على مشروع التوسعة لمحطة البویب ؟.
م.البواردي: كما ھو معروف تم توقیع عقد تنفیذ توسعة محطة الصرف الصحي في البویب، وكذلك في صلبوخ وھذان
المشروعان سیوفران حوالي «120» ألف متر مكعب یومیا وأتوقع خلال 3 إلى 4 سنوات ستكون ھذه المیاه بإذن الله متوفرة

في المدینة.
نثمّن تعاون المواطن والمقیم
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* الجزیرة: كیف ترون تعاون المواطن والمقیم والمصلحة في موضوع الترشید؟.
م.البواردي: حقیقة لقد لمسنا ھذا التعاون وسعدنا بھ للغایة ونتمنى أن یستمر لأن الحصول على المیاه لم یكن بالسھولة التي قد

یعتقدھا البعض . العملیة مكلفة من جمیع النواحي.
دیننا الحنیف نھى عن الإسراف .الرسول صلى الله علیھ وسلم یقول «لا تسرف ولو كنت على نھر جار». 

كان الحقیقة أكثر ما یزعجنا ویؤلمنا استخدام میاه الشرب في غسیل المنازل والسقي وغسیل السیارات كل ما نتمناه أن نستمر
في ھذا التعاون ونحافظ على ھذه الثروة.

ومع ذلك فإن المصلحة لم تھمل ھذا الجانب أعني المحافظة على المیاه، فھناك العدید من المراقبین یقومون بجولات میدانیة
ویرصدون كافة المخالفات .

نكرر التعاون مطلوب من أجل ھذه الثروة.
مصادر المیاه في 

مدینة الریاض
* الجزیرة: نود معرفة مصادر تغذیة الریاض بالمیاه؟.

م. البواردي»: في الواقع كما ھو معروف فإن مصادر المیاه 60% من میاه التحلیة 40% من میاه الآبار یعني كما قلت المیاه
متاحة حوالي «830» ألف متر مكعب من میاه التحلیة و500 ألف متر مكعب من میاه الآبار.

وكما ھو معروف فإن میاه الآبار تنقى بواسطة محطات التنقیة التابعة لمصلحة المیاه.
زیادة استھلاك المیاه

* الجزیرة: ھل تلاحظون زیادة في استھلاك المیاه ؟.
م. البواردي: ھذا شيء معروف كانت مؤشرات الاستھلاك قبل ثلاثة أشھر ملیوناً وخمسین ألفاً والآن ارتفع إلى ملیون و350
ألف متر مكعب، وفي الفترة السابقة كان ھناك عملیات صیانة سواء لمحطات التحلیة أو محطات المصلحة من أجل المحافظة

على إنتاجیة ھذه المحطات واستمرار عطائھا.
إضافة إلى تشغیل الخط الثالث من الجبیل إلى الریاض الذي یساعد المؤسسة العامة للتحلیة على ضخ كمیة اكبر من المیاه
لمدینة الریاض.ومضى المھندس البواردي في حدیثھ ل«الجزیرة» قائلا: أیضا حفر الآبار البدیلة ساھم في زیادة مصادر المیاه

لمحطات التنقیة. 
صیانة مستمرة

* الجزیرة: وماذا عن صیانة تمدیدات المیاه؟.
م.البواردي: المعروف أن صیانة تمدیدات المیاه ھي عملیة مستمرة للمحافظة على وصول المیاه إلى المستفیدین باستمرار مع
السیطرة على تسربات المیاه، حیث یتم الكشف على التسربات غیر الظاھرة وإصلاحھا مع استبدال الشبكات القدیمة وفق برنامج

مستمر.
وكان من تلك المشاریع التي تخص الاستبدال تخصیص مائة ملیون ریال لاستبدال الشبكات القدیمة في میزانیة ھذا العام،

والھدف كما ذكرت سابقا رفع كفاءة الشبكة وتقلیل كمیات المیاه المتسربة.
أجھزة لترشید المیاه

وحقیقة شغلنا الشاغل دائما الترشید والمحافظة على المیاه وھناك أجھزة مرشدة یمكن استخدامھا لترشید المیاه خاصة في
السیفونات حیث یوجد سیفونات تستھلك 6 أو 7 لترات بدلا من استھلاك كمیات كبیرة، وقد صدرت مواصفة سعودیة ملزمة
بذلك، حیث تتواجد ھذه السیفونات في الاسواق حالیاً كما ان ھناك قراراً ملزماً فیما یتعلق بالمباني الكبیرة حیث ینص على عدم
استخدام میاه الشرب في الري أو في السیفونات أو سقي الحدائق عن طریق فصل تغذیة السیفونات وإیجاد مصدر بدیل لتغذیتھا

غیر میاه الشرب.
أما بالنسبة للمباني الصغیرة ھناك دراسة لتطبیق ھذه الفكرة، وھي مرتبطة بتوفیر البدیل.

150 ألف متر مكعب
* الجزیرة: ما ھي نسبة زیادة الاستھلاك عن العام الماضي؟.

م. البواردي: جاءت الزیادة في استھلاك المیاه حتى الآن عن العام الماضي بواقع000 ،150م3 یوم وھي الكمیة الاضافیة التي
توفرت كما اشرت سابقاً، وكما ھو معروف فإن الزیادة السكانیة في المدینة تصل إلى 8% سنویاً

زیادة حجم الخزانات في المباني
* الجزیرة: ھل ھناك نیة لمطالبة أصحاب المباني في زیادة مساحة الخزانات لتوفیر مخزون من المیاه؟.

م.البواردي: المعروف أن عملیة تخزین المیاه ما بین أسبوع أو عشرة أیام، وھذا أقل تقدیر لمواجھة أي طارئ ولا شك أن عمل
ھذا الشيء مھم للغایة، لكن مع مراعاة توفر العناصر المھمة لھذه الخزانات من ناحیة السلامة والانشائیة والعزل.

مقر جدید للمصلحة
* الجزیرة: إلى أین وصل مشروع المبنى الجدید للمصلحة؟.

م. البواردي: في البدایة أقدم خالص الشكر والامتنان لصاحب السمو الملكي الأمیر سلمان بن عبد العزیز أمیر منطقة الریاض
وسمو نائبھ الأمیر سطام على الدعم غیر المحدود الذي تلقاه المصلحة لكي نؤدي ما ھو مطلوب منھا، وبمتابعة من سمو الأمیر
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سلمان وسمو نائبھ فإنھ قد تقرر تنفیذ مقر للمصلحة على الطریق الدائري الشرقي بین مخرج 12 13 ھو لإن مطروح في
منافسة عامة.

معاناة سكان الجنوب
* الجزیرة: یعاني سكان جنوب الریاض من الروائح من میاه الصرف الصحي؟.

م.البواردي: الحقیقة ھذا الموضوع جل اھتمام المسؤولین. والشغل الشاغل لنا وبفضل من الله یتم حالیا معالجة ھذه المشكلة،
وكل عام یكون أفضل من العام السابق، وھناك مشروع انتھى في العام الماضي كان مركزاً على التحكم في الروائح ولدینا عدد

من المواقع التي یتم التعامل معھا حالیا التي ستساھم ان شاء الله في معالجة ھذه المشاكل 
%78 بلغت نسبة السعودة

في المصلحة
* الجزیرة: كم بلغت نسبة السعودة في المصلحة؟.

م. البواردي: حقیقة ھذا الموضوع لھ أولویة كبرى، یتمثل في تمكین أبناء ھذا الوطن للمساھمة في خدمة ھذا الوطن
وبتوجیھات من سمو الأمیر سلمان وسمو نائبھ الأمیر سطام استطعنا تحقیق نسبة ممتازة في السعودة بلغت 78% وما زلنا

نطمع في المزید والأفضل دائما.
مشاریع الصرف الصحي

* الجزیرة: وماذا عن مشاریع الصرف الصحي في المدینة؟.
م.البواردي: حقیقة أن العقود التسعة التي وقعھا صاحب السمو الملكي الأمیر سلمان بن عبد العزیز ھذا العام ستكون شاملة
لكافة أحیاء مدینة الریاض فمشاریع الصرف الصحي غطت مساحات كبیرة من شرق الریاض بین طریق سعد بن عبد الرحمن

وطریق عقبة بن نافع من منطقة غرب الریاض حتى طریق جدة وكذلك شمال الریاض وجنوب الریاض ما عدا أجزاء بسیطة.
2600 كیلو

وأطوال خطوط الصرف الصحي التي تحت التنفیذ حوالي 2600 كیلو متر في حین تبلغ وأطوال الخطوط العاملة في مدینة
الریاض 2400 كم أى ان شبكة الصرف الصحي التي ھي تحت التنفیذ تزید في طولھا عن شبكة الصرف الصحي العاملة التي تم

تنفیذھا خلال ثلاثین عاماً الماضیة.
شبكة اللصرف الصحي 

في الغاط
ویواصل المھندس البواردي حدیثھ ل«الجزیرة» قائلا: حقیقة من المشاریع الجدیدة مشروع الصرف الصحي بمحافظة الغاط

وھو الآن تحت الدراسة .
أما بالنسبة لمدینة الریاض فھناك خط رئیس ناقل للمیاه من شرق الریاض إلى غربھا.
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